Séance 2 : énoncés ancrés dans la situation d’énonciation 

et énoncés coupés de la situation d’énonciation
Un énoncé est un message oral ou écrit.

La situation d’énonciation est l’ensemble des circonstances dans lesquelles un énoncé est produit. Pour la connaître, il faut répondre aux questions: Qui parle? À qui? Quand? Où? Pourquoi?

	I- Enoncé ancré dans la situation d’énonciation
	II- Enoncé coupé de la situation d’énonciation

	Article de Bérengère Adda, du Parisien, 13 décembre 2002, p.305

     On dit qu’un énoncé est ancré dans la situation lorsqu’il n’y a aucun décalage entre ce qu’une personne dit ou écrit, et le moment où elle le dit ou l’écrit. C’est la cas des lettres, des dialogues, ou des discours. 


	Extrait du Diable au corps, de Raymond Radiguet, p.308.
     On dit qu’un énoncé est coupé de la situation d’énonciation lorsqu’un certain temps s’est écoulé entre ce qu’on raconte, ce dont on parle, et le moment où l’on en parle (ou écrit). C’est le cas de récits (romans par ex) au passé.

	Le système de temps verbaux dominant, dans un énoncé ancré dans la situation d’énonciation est le présent de l’indicatif (+ le passé composé et le futur, imparfait).


	Le système de temps verbaux dominant, dans un énoncé coupé de la situation d’énonciation est l’ensemble des temps du récit (imparfait, passé simple, plus-que-parfait, conditionnel)

	Les pronoms personnels (.................................), pronoms possessifs (.................................), ou adjectifs possessifs (.................................), sont principalement ceux de la 1ère et de la 2ème personne.
	Les pronoms personnels (................................),, pronoms possessifs (.................................), ou adjectifs possessifs (.................................), sont principalement ceux de la 3ème personne.

	Les indicateurs de temps caractéristiques de ce type d’énoncé sont:


	Les indicateurs de temps caractéristiques de ce type d’énoncé sont:



	Les indicateurs de lieu caractéristiques de ce type d’énoncé sont:


	Les indicateurs de lieu caractéristiques de ce type d’énoncé sont:




Application : questions p.311 et 312, sur les textes 5 et 6 + exercices 11, 12, 13 et 14 p.316-317.
Séance 4: OL: la valeur du présent et du passé composé
1-Le présent

 
Le présent de l’indicatif exprime l’aspect non accompli. Selon le contexte dans lequel on l’emploie, le présent peut avoir des valeurs très variées:

Présent d’énonciation: présent du moment où l’on parle ou écrit. Le présent situe l’action verbale au moment de l’énonciation, et s’oppose aux temps du passé et du futur. Ex: Je t’aime, je t’aimais, je t’aimerai.
Présent de vérité générale ou présent de définition: l’action verbale exprime des faits valables en tous temps (faits d’ordre scientifique, morale, proverbe). Ex: Qui ne dit mot consent. / La terre est ronde.
Présent à valeur de futur. Ex: Je viens dans cinq minutes
Présent à valeur de passé récent. Ex: Il sort tout juste de chez moi.
Présent d’habitude. Ex: Les élèves montrent leur carnet en arrivant au collège.
Présent de narration (emploi stylistique): le présent est employé dans un texte au passé où l’on attendait le passé simple. Il rend la scène plus présente, et produit un effet de surprise ou de rapidité. Ex: Un agneau se désaltérait... Un loup suvient à jeun...
Emplois modaux du présent:
Le présent peut être associé au futur pour exprimer l’hypothèse. Ex: S’il pleut, elle sera déçue.

Le présent est parfois utilisé pour exprimer l’ordre ou la volonté. Ex: Et maintenant, tu te tais.

2-Le passé composé


Le passé composé situe l’action avant le moment de l’énonciation, dans un passé plus ou moins proche. Il indique que l’action, même située dans un passé lointain, n’est pas révolue, et ses conséquences restent sensibles au moment de l’énonciation. Il exprime l’accompli et l’antériorité par rapport au présent. Ce temps s’emploie surtout à l’oral. Il peut être employé avec les valeurs suivantes:

Vérité générale. Ex: Le chien a toujours été le meilleur compagnon de l’homme.
Futur proche. Ex: Dans une heure, j’ai terminé mon travail.
Habitude. Ex: Cet été-là, il a plu tous les jours.
Eventualité. Ex: Si vous avez terminé avant l’heure, vous pouvez sortir.
Habitude. Ex: Cet été-là, il a plu tous les jours.
Eventualité. Ex: Si vous avez terminé avant l’heure, vous pouvez sortir.
Séance 6: OL: La valeur des temps du récit
1-L’imparfait: 
C’est le temps du passé qui présente l’action comme en train de se réaliser. Au moment de l’événement, l’action est déjà commencée et n’est pas encore terminée. Elle est envisagée dans la durée, et n’est pas délimitée dans le temps. 

Dans un énoncé au passé, il sert de toile de fond du récit. Il est employé pour la description ou le commentaire. Ex: Pierre devait avoir peur: il tremblait et haletait.
Quand plusieurs verbes à l’imparfait se suivent, leurs actions sont perçues comme simultanées. Ex: Les uns jouaient aux billes, les autres se battaient et tous criaient à qui mieux mieux.
L’imparfait peut être employé avec les valeurs suivantes:

L’imparfait de durée: Ex: Depuis des mois, la neige recouvrait les champs.

L’imparfait à valeur de futur dans le passé. Ex: Le lendemain, il se cassait la jambe.

L’imparfait de répétition ou d’habitude. Ex: Elle buvait du café au petit-déjeuner.

L’imparfait d’hypothèse. Ex: Si vous écoutiez, vous comprendriez.

L’imparfait de narration. Ex: Après un dernier effort, il franchissait la ligne d’arrivée.

L’imparfait de politesse. Ex: Je voulais vous demander un renseignement.

L’imparfait à valeur d’irréel. Ex: A un numéro près, il gagnait le gros lot.

2-Le passé simple

C’est un temps du récit qui présente l’action comme achevée et limitée dans le temps. Ex: La guerre de Cent Ans dura de 1337 à 1453.  Dans un récit au passé il décrit les actions de premier plan. Il présente une action passée comme révolue.

Quand plusieurs verbes au passé simple se suivent, leurs actions sont perçues comme successives. Ex: Il ouvrit la porte, entra, s’assit et se mit à écrire. 
C’est un temps uniquement littéraire, qui peut exprimer:

La brièveté. Ex: Un éclair zébra le ciel.

La durée. Ex: Il vécut une retraite heureuse.

La répétition. Ex: Il se leva dix fois durant la nuit.

3-Le plus-que-parfait

Il situe une action dans le passé. Il a deux valeurs fondamentales:

Il exprime l’accompli par rapport à l’imparfait. Ex: Il exultait: il avait enfin atteint son but.

Il indique l’antériorité par rapport à une autre action passée. Ex: Quand on avait été sage, on recevait une image.
Il indique qu’une action est envisagée dans la durée. Ex: Il avait lutté des heures durant.

Il exprime l’hypothèse dans le passé. Ex: Si j’avais su, je ne serais pas venu.
4-Le passé antérieur.
Il ne se se rencontre qu’à l’écrit. 

Il indique l’antériorité par rapport à une autre action passée. Ex: Quand il eut fini son livre, il se coucha.
Il présente l’action comme achevée et limitée dans le temps. Ex: Dès que le rideau fut tombé, le comédien quitta la scène.
